

INFORME

REUNIÓN CONSULTIVA REGIONAL PARA LOS GRUPOS PRINCIPALES Y PARTES INTERESADAS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

23 DE NOVIEMBRE DE 2020

en preparación para la

XXII REUNIÓN DEL FORO DE MINISTROS DE MEDIO AMBIENTE DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (18-19 DE ENERO DE 2021) Y LA QUINTA ASAMBLEA DE NACIONES UNIDAS PARA EL MEDIO AMBIENTE

La quinta sesión del órgano de toma de decisiones sobre el medio ambiente de más alto nivel del mundo – la Asamblea de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (UNEA-5) – se dividirá en dos eventos: una "UNEA procesal" para discutir la Estrategia a Mediano Plazo, el Programa de Trabajo (POW, *Programme of Work*) y el presupuesto se llevará a cabo virtualmente en febrero de 2021. Se ha planificado una continuación de la UNEA para principios de 2022.

"Fortaleciendo las Acciones para que la Naturaleza Alcance los Objetivos de Desarrollo Sostenible" será el foco central de atención de la Asamblea. A través de este tema, la Asamblea reunirá a los líderes para tomar iniciativas ambientales concretas para reconstruir mejor desde la emergencia de la COVID-19.

El Foro de Ministros de Medio Ambiente de América Latina y el Caribe se reúne cada dos años para decidir las prioridades regionales de la agenda ambiental, y coordinar la acción y cooperación en estos temas. La XXII Reunión del Foro, bajo la Presidencia de Barbados, se llevará a cabo del 18 al 19 de enero de 2021, con su enfoque principal en la "Dimensión ambiental de la recuperación sostenible de la COVID-19 en América Latina y el Caribe".

La Asamblea y el Foro Regional están precedidos por reuniones regionales y globales destinadas a movilizar el apoyo y las acciones para soluciones sostenibles de los gobiernos, los Grupos Principales y Partes Interesadas, el sector privado y los ciudadanos de todo el planeta.

El primer foro mundial en el período previo a la Asamblea se convocó del 6 al 10 de junio de 2020, bajo el patrocinio de S.E. Sveinung Rotevatn, Presidente de la Asamblea de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente y Ministro de Cambio Climático y Medio Ambiente de Noruega, y la Sra. Inger Andersen, Subsecretaria General de las Naciones Unidas y Directora Ejecutiva del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente.

A nivel regional, luego de la elección de los dos nuevos Facilitadores Regionales de Grupos Principales y Partes Interesadas, Lorena Terrazas y Joseph Severe, se llevó a cabo una reunión introductoria el 27

de agosto de 2020, enfocada en promover espacios de participación con el PNUMA de aquellas organizaciones comprometidas con asuntos ambientales de la región.

1. Participantes y Público Objetivo

La consulta regional fue coordinada por los Facilitadores Regionales electos Lorena Terrazas y Joseph Severe, y reunió a los Grupos Principales y Partes Interesadas (MGS) acreditados ante el PNUMA, así como a los Grupos Principales y Partes Interesadas regionales no acreditados, incluidos los de fundaciones u otras Partes Interesadas relevantes con el objetivo de lograr una participación más significativa de todas las partes.

La Red Ambiental de la Juventud del Caribe ha sido invitada a desempeñar un papel activo y coordinar los aportes y mensajes de la juventud de la región. (Ver Anexo II: Lista de participantes).

2. Objetivos de la Reunión

El objetivo de las consultas de los Grupos Principales y Partes Interesadas de América Latina y el Caribe es preparar sus aportes y participar en la XXII Reunión del Foro de Ministros de Medio Ambiente de América Latina y el Caribe y la UNEA-5, y promover el diálogo y las sinergias entre las Partes Interesadas de la región. El resultado de las reuniones será una declaración regional de la Sociedad Civil participante, y una contribución para el documento oficial de compilación de todas las declaraciones regionales de la Sociedad Civil a la UNEA. Al promover la participación de la juventud, el encuentro también brindará un espacio para que los jóvenes de la región expresen sus preocupaciones y perspectivas, y discutan y presenten los roles que pueden desempeñar para cambiar la narrativa en torno a la naturaleza.

3. Principales Resultados

- Los participantes compartieron información actualizada sobre el contexto y el desarrollo en la preparación de la Asamblea y el Foro Regional.
- Se abrió un espacio para la presentación y consolidación de la visión de los Jóvenes de la región con la participación de organizaciones comprometidas con el tema ambiental.
- Organización de un proceso de recolección de insumos para la consolidación de un comunicado de la Sociedad Civil de la región al Foro de Ministros y la UNEA.
- Mensajes clave de los Grupos Principales y Partes Interesadas de América Latina y el Caribe para la XXII Reunión del Foro de Ministros de Medio Ambiente de ALC y a la UNEA a realizarse virtualmente en febrero de 2021.
- Mayor cooperación y asociaciones entre las Partes Interesadas de la región para embarcarse en intercambios regulares en el camino a la continuación de la UNEA (planificada para febrero de 2022).

4. Agenda

Apertura y bienvenida

De acuerdo con la Agenda de Reunión (Anexo I), el Director Regional del PNUMA, señor Leo Heileman, dio la bienvenida a los participantes, agradeciéndoles por su involucramiento en los procesos de participación que el PNUMA ofrece para dialogar con los Grupos Principales y la Sociedad Civil.

Señaló que la convocatoria a esta reunión se basa en el reconocimiento de la importancia de involucrar a los Grupos Principales como socios. Las decisiones intergubernamentales tendrán un reconocimiento y un apoyo más sólidos y amplios por parte del público si los gobiernos toman en cuenta los puntos de vista de los Grupos Principales y otras Partes Interesadas lo antes posible en los procesos de formulación de políticas y toma de decisiones.

Indicó que las consultas regionales, así como las consultas globales, tienen el propósito garantizar la transparencia y la inclusión en el proceso de toma de decisiones intergubernamental en el PNUMA. Por ello desde el PNUMA buscamos garantizar una participación eficaz y equilibrada de los Grupos Principales y las Partes Interesadas, valorando las experiencia y conocimientos relevantes de todos, y sobre todo poniendo énfasis en canalizar las voces de quienes tienen más probabilidades de verse directamente afectados por los problemas ambientales y las políticas relacionadas.

Recordó que la interacción entre el PNUMA y la Sociedad Civil ha crecido significativamente en la última década y más de 500 organizaciones no gubernamentales ahora tienen estatus consultivo formal, pero sigue siendo importante que el número de organizaciones de nuestra región crezca y que el involucramiento sea cada vez mayor y más sistemático.

Destacó que esta Consulta Regional en preparación para el Foro de Ministros de la región y de la UNEA tiene características especiales y la modalidad de trabajo virtual tiene limitaciones, pero a su vez ofrece la oportunidad de alcanzar potencialmente a un número mayor de participantes.

Precisó que el Foro de Ministros de Medio Ambiente de la región se realizará dentro de dos meses con el liderazgo de Barbados que ejerce la presidencia del Foro, y la primera parte de la UNEA dentro de tres meses, lo cual plantea un escenario temporal cierto, en el cual se propone a la Sociedad Civil que discuta y acuerde una hoja de ruta para que los Facilitadores Regionales puedan consolidar mensajes sólidos que pongan el eje en los temas centrales y más apremiantes para la agenda ambiental global con una visión desde la región de América Latina y el Caribe. También queremos alentar a los Jóvenes a que se involucren activamente para que sus voces tengan un espacio destacado en los mensajes regionales.

Concluyó recordando que la convicción de que un mundo natural próspero es fundamental para la salud humana, las sociedades y las economías siempre ha sido la piedra angular de nuestro trabajo en el PNUMA, pero ahora ese compromiso es aún más fuerte y todos debemos trabajar para la reducción de los riesgos de futuras pandemias mediante la restauración de los ecosistemas y la diversidad biológica perdidos, la lucha contra el cambio climático y la reducción de la contaminación.

La señora Laetitia Zobel, de la Unidad de Sociedad Civil del PNUMA, también hizo comentarios introductorios y dio la bienvenida a los participantes, expresando su agradecimiento por su participación en la consulta regional. Destacó que luego de la consulta global que tuvo lugar en junio, y la elección de los Facilitadores Regionales, se están llevando a cabo una serie de consultas regionales en las diferentes regiones.

Sesión I - Introducción a la UNEA-5 y El XXII Foro de Ministros de Medio Ambiente

En esta sesión, las ponencias estuvieron a cargo de Laetitia Zobel sobre Introducción a la UNEA y Andrea Brusco sobre el XXII Foro de Ministros de Medio Ambiente de ALC, brindando un panorama general de los procesos en curso en preparación para ambos eventos.

El señor Mark Griffith, en representación de la Presidencia del Foro, expresó la voluntad de la Presidencia de solicitar aportes de la Sociedad Civil al borrador del documento final de la XXII Reunión del Foro. Con este fin, los borradores de decisiones se compartirán con anticipación para comentarios y aportes.

Sesión II - Diálogo en Asuntos prioritarios para la Sociedad Civil en el contexto del Foro de Ministros de ALC y la UNEA-5

En esta sesión moderada por Lorena Terrazas, se discutieron los temas principales para Sociedad Civil, en el contexto de la UNEA y del Foro de Ministros, con el objetivo de arribar a una conclusión respecto a los temas en los cuales se centrará el mensaje de Sociedad Civil de la región para el Foro de Ministros y la UNEA, con un realce inicial de elementos centrales para cada uno de ellos.

Como elemento inicial para el diálogo se presentaron las cinco Áreas de Acción para la UNEA-5 (cuatro áreas de acción transformadoras y estratégicas, enfocándose en la implementación de los ODS y la recuperación de la COVID-19, a los cuales se suma gobernanza ambiental como aspecto transversal). A partir de ahí se buscó identificar otros temas especialmente importantes para la región de América Latina y el Caribe.

Las preguntas para guiar las intervenciones fueron:

- ¿Por qué es importante este tema para nuestra región?
- ¿Qué experiencia de trabajo tenemos para aportar?
- ¿Cómo creemos que deben orientarse las decisiones?
- ¿Qué queremos pedir al Foro de Ministros y a la UNEA?

Los participantes mencionaron diversos temas de interés y convinieron en celebrar una reunión de seguimiento para discutir con mayor profundidad y asignar la coordinación de compilación de comentarios de acuerdo con los ejes temáticos identificados.

Otros temas mencionados fueron:

- 1. El enfoque de soluciones basadas en la naturaleza. No es un término acordado internacionalmente, sino que es parte de un concepto más amplio desde la propia formulación del tema principal de la Asamblea, "Fortaleciendo las Acciones para que la Naturaleza Alcance los Objetivos de Desarrollo Sostenible". En ese sentido se mencionó que existe cierta objeción dentro del Grupo de Negociación al uso de los conceptos verde y basado en la naturaleza, por lo que no se incluyen en ninguna información compartida por la Presidencia del Foro. Recuperación sostenible es el término adoptado en consenso por varios Estados miembros, ya que el concepto basado en la naturaleza no es un concepto acordado a nivel intergubernamental a nivel mundial.
- 2. Generación de empleos para reducir la pobreza y aportar a una economía sólida. Se habló de enfocarse en la importancia de las microempresas basadas en la naturaleza en las

comunidades locales, que no reciben apoyo, asistencia técnica o financiamiento. Se sugirió hacer recomendaciones sólidas para fortalecer el apoyo a estas empresas y destacar el importante papel de las organizaciones de la Sociedad Civil como proveedores de soluciones que brindan beneficios positivos sobre cómo la naturaleza puede abordar la pobreza y crear economías fuertes.

- 3. Se propuso que los grupos comunitarios y sus organizaciones locales de la Sociedad Civil trabajen juntos para desarrollar la resiliencia local y promover la implementación de soluciones basadas en la naturaleza a nivel de las comunidades.
- 4. Se señaló el Foro como una oportunidad importante para que la Sociedad Civil desafíe a los gobiernos de la región a ver si realmente están adoptando un enfoque ecológico y basado en la naturaleza para la recuperación de COVID-19.
- 5. Se destacó como punto importante que las organizaciones de Sociedad Civil de la región puedan organizarse de tal manera que lleguen a convocarse entre ellas para tener diálogos mucho más profundos y así recoger las opiniones y propuestas de la región para ser llevadas al Foro.

Sesión III - Organización de próximas consultas y pasos siguientes

En esta sesión se discutió y acordó una hoja de ruta para llegar a una última reunión el 14 de diciembre donde se presentarán los aportes consolidados de cada tema y se terminará de ajustar el mensaje central para el Foro de Ministros.

Basado en los comentarios de la sesión anterior se podría proponer los siguiente:

- 23 de noviembre de 2020: Acuerdo sobre los temas en los cuales se organizarán los mensajes (sugerimos los cinco anteriores más dos o tres adicionales que sean relevantes para la región y que se quieran trabajar con más detenimiento, más un punto focal para los mensajes que quieran presentar los Jóvenes). Identificación de puntos focales para cada tema.
- 24 de noviembre de 2020: la secretaria envía un correo con los datos de contacto de los puntos focales.
- 24 de noviembre a 7 de diciembre de 2020: los puntos focales reciben comentarios y aportes.
- 11 de diciembre de 2020: los puntos focales envían a los Facilitadores Regionales y a la secretaria los aportes consolidados en cada uno de los temas.
- **14 de diciembre de 2020:** Reunión de consulta, donde los puntos focales de cada tema presentarán los aportes recibidos que se discuten entre todos.
- **18 de enero de 2021:** los Facilitadores Regionales presentan el mensaje al Foro de Ministros y se envía a Nairobi el informe de las consultas de Sociedad Civil para incluir en el documento para la UNEA.

Desde el PNUMA se explicó que aun cuando se impulsa a las organizaciones a acreditarse ente este organismo, el no estar acreditadas no es impedimento para que participen en estos procesos, y se confía en que los mensajes de la región serán muy sólidos gracias a las redes de contactos regionales.

Los participantes acordaron continuar las consultas antes de la próxima reunión, para recopilar de manera efectiva los mensajes de las agrupaciones camino al Foro.

Cumpliendo con la agenda, se cerró la reunión a las 12:00pm.

<u>ANEXO I</u>

AGENDA

9:00 - 9:15	Apertura y bienvenida	Leo Heileman PNUMA – Director Regional Lorena Terrazas y Joseph Severe Facilitadores Regionales PNUMA – Sociedad Civil		
	Sesión I			
9:15 - 9:40	Introducción a la UNEA-5	Laetitia Zobel		
9:40 – 9:50	El XXII Foro de Ministros de Medio Ambiente	Andrea Brusco		
9.50 – 10:00	Preguntas y Comentarios	Participación abierta		
	Sesión II			
10:00 – 11:15	Diálogo en Asuntos prioritarios para la Sociedad Civil en el contexto del Foro de Ministros de ALC y la UNEA-5	Participación abierta moderada por los Facilitadores Regionales		
Sesión III				
11:15 – 11:30	Organización de próximas consultas y pasos siguientes	Facilitadores Regionales		
11:30 – 11:45	Preguntas y Comentarios	Participación abierta		
11:45 – 11:55	Breve descripción del proceso de acreditación con PNUMA	PNUMA		
11:55 - 12:00	Cierre	PNUMA		

ANEXO II

LISTA DE PARTICIPANTES

#	Nombre	País/Región	Organización	E-mail
1	Alberto Quesada	Costa Rica	MarViva	alberto.quesada@marviva.net
2	Andrea Brusco	Panama	UNEP	andrea.brusco@un.org
3	César Artiga	El Salvador	Equipo Impulsor Nacional del Acuerdo de Escazú	cesarneftali@gmail.com
4	Cleola Pinder	Bahamas	AACARI	Cleolapinder2009@gmail.com
5	Dalia Márquez	Venezuela (Bolivarian Republic of)	Juventud Unida en Acción	abgdmarquez@gmail.com
6	Dorienne Rowal- Campbell	Canada	ROWAN'S ROYALE ORGANIC	dorienne.rowancampbell@gmail.com
7	Eco House	Argentina	Eco House	info@ecohouse.org.ar
8	Eduardo Visuete	Panama	UNEP	eduardo.visueteosorio@un.org
9	Erecia Hepburn	Bahamas	Bafy	ereciahepburn@gmail.com
10	Errington Thompson	Bahamas	Agriculture Alliance of the Caribbean (AACARI)	ejt65@hotmail.com
11	Euthalia Philgence	Saint Lucia	AACARI	euthaliacass@gmail.com
12	Gregorio Mirabal	Ecuador	COICA	gmirabal66@gmail.com
13	Javier E. Perdomo R.	Colombia	Clear Fuel	javierp@jrww.co
14	Javier E. Perdomo R.	Colombia	Clear Fuel	elperdomo@gmail.com
15	Joseph Severe	Haiti	Union des Amis Socio Culturels d'Action en Developpement (UNASCAD)	unascadhaiti@gmail.com

#	Nombre	País/Región	Organización	E-mail
16	Laetitia Zobel	Kenya	UNEP	laetitia.zobel@un.org
17	Leo Heileman	Panama	UNEP	heileman@un.org
18	Lorena Terrazas	Bolivia (Plurinational State of)	pazinde	lorena.terrazas@gmail.com
19	Luisa Fernanda Moncayo Salgado	Colombia	Kioncha ONG	luisams20@gmail.com
20	Nicole Leotaud	Trinidad and Tobago	Caribbean Natural Resources Institute (CANARI)	nicole@canari.org
21	Pablo Peña	Peru	Plan international Perú	pablo.pena@pucp.pe
22	Paula Jackman	Barbados	Ministry of the Environment and National beautification	paula.jackman@barbados.gov.bb
23	Pedro Cunha	Brazil	LACEMOS/ JUENA	pedrocunha.eco@gmail.com
24	Reginald Burke	Barbados	Caribbean Youth Environment Network/Caribb ean Policy Development Centre	<u>riburke@gmail.com</u>
25	Ruth Spencer	Antigua and Barbuda	Marine Ecosystems Protected Areas (MEPA) Trust	ruthspencer5@gmail.com
26	Sandra Massiah	Barbados	Public Services International	sandra.massiah@world-psi.org
27	Sayel Cortés	Mexico	Innovación en Política Pública y Desarrollo, A.C.	sayel.cortes@gmail.com

#	Nombre	País/Región	Organización	E-mail
28	Suzanne Elder	Barbados	N/A	suzanne.elder@barbados.gov.bb
29	Tamisha Lee	N/A	N/A	jnrwppresident@gmail.com
30	Valery del Carmen Salas Flores	United States of America	Latin American and the Caribbean Youth Climate Movement	<u>valery.salasf@pucp.pe</u>
31	Xiomara Acevedo			Xio.acevedo@gmail.com

